

**Compte-rendu de la rencontre du conseil des membres
Regroupement des organismes pour hommes de l'île de Montréal
7 octobre 2021, de 13h30 à 16h30 - Par visioconférence**

Étaient présents

Raymond Villeneuve,
**Regroupement pour la Valorisation de la
Paternité**
Hafid Mohammed
Pères à cœur, Cloverdale multi-ressources
Hélène Koukébénié
Travail sans frontières
Robert Cazelais
Pro-Gam
Laurent Bernier
Aînés et retraités de la communauté
Sala Fatolou
La Puce, ressource informatique
Toussaint Nkurunziza
Fondation de la Visite

Valérie Richer,
**Regroupement provincial en santé et bien-être
des hommes**
Tierry Nguimba
CARI St-Laurent
Alexandre Dubert
Coopère Rosemont
Michaël Fortin
Hommes Québec
René Bouffard,
Pères séparés inc
François Boissy
La Maison du Père
Paola Ruckoldt
ROHIM
Pierre Brassard
ROHIM

Projet d'ordre du jour

1. Ouverture et nomination d'un président et d'un secrétaire d'assemblée
2. Lecture de l'avis de convocation et adoption du projet d'ordre du jour
3. Lecture et adoption du procès-verbal de la rencontre du 2 février 2021
4. Adoption des nouveaux membres
5. Nouvelles des membres – reprise des activités automnales
6. Échanges avec les membres
 - 6.1 - Sur un plan de développement du mambrariat
 - 6.2 - Sur les résultats de la consultation sur la mise en place d'un pôle de services communautaires pour les hommes
7. Nouvelles du ROHIM
 - 7.1 - Présentation du cahier des formations
 - 7.2 - Présentation d'un calendrier de formation
 - 7.3 - Présentation du dépliant électronique des ressources
8. Colloque régional montréalais en santé et bien-être des hommes
 - 8.1- Programmation et inscriptions
9. Nouvelles de l'Action régionale en santé et bien-être des hommes
 - 9.1 - Projet de liaison entre les services du RSSS et ceux du Réseau communautaire
 - 9.2 - Les autres projets en cours de réalisation
 - Demande d'aide des Jeunes
 - Demande d'aide des hommes LGBTQ+
 - Demande d'aide des hommes immigrants
 - Évaluation du plan d'action régional en santé et bien-être des hommes
 - Fiches synthèses sur la santé et le bien-être des hommes
10. Varia
 - Journée québécoise en santé et bien-être des hommes – activité 20 octobre
11. Prochaine rencontre : 2 février 2022
12. Fin de la rencontre

1. Ouverture de la rencontre et nomination d'un président et d'un secrétaire d'assemblée

La rencontre débute à 13h35. Nous souhaitons la bienvenue aux membres présents.

Sur proposition de Alexandre Dubert, appuyé par François Boissy, il est proposé que Raymond Villeneuve et Pierre Brassard agissent respectivement à titre de président d'assemblée et de secrétaire.

01-07-10-2021

2. Lecture de l'avis de convocation et adoption du projet d'ordre du jour

L'envoi de l'avis de convocation a été fait via l'infolettre du ROHIM du 10 août et du 14 septembre conformément aux statuts et règlements du ROHIM.

Sur proposition de Alexandre Dubert, appuyé par René Bouffard, il est proposé d'adopter le projet d'ordre du jour de la rencontre du 7 octobre 2021.

02-07-10-2021

3. Lecture et adoption du procès-verbal de la rencontre du 2 février 2021

Un temps est accordé aux membres afin de procéder à la lecture du procès-verbal de la rencontre du 2 février 2021. Celui-ci est conforme aux propos tenus. Sur proposition de René Bouffard, appuyé par Alexandre Dubert, il est proposé d'adopter le procès-verbal de la rencontre du 2 février 2021.

03-07-10-2021

4. Adoption des nouveaux membres

Le ROHIM a reçu deux nouvelles demandes d'adhésion à titre de membre associé. Il s'agit du Groupe des aidants du Sud-Ouest dont la mission est de favoriser l'amélioration de la qualité de vie des personnes proches aidantes, de prévenir leur épuisement et de promouvoir leur reconnaissance et leur intérêt dans la communauté. Les activités de l'organisme se concentrent principalement dans le Sud-Ouest de Montréal.

La deuxième demande à titre de membre associé provient du Groupe d'Action pour la Prévention de la transmission du VIH et l'Éradication du Sida (Gap Vie) dont la mission est de prévenir le Sida et d'aider les personnes atteintes du virus de l'immunodéficience humaine (VIH) dans la population en général et dans la communauté haïtienne en particulier. Le mandat de Gap Vie s'étend à l'île de Montréal et propose notamment un support psychosocial aux personnes atteintes du VIH, la défense de leurs droits, des conférences et des séminaires.

Le comité de coordination recommande l'adoption de ces deux organisations à titre de membre associé. Sur proposition de Alexandre Dubert, appuyé par François Boissy, les deux organisations sont accueillies au sein du ROHIM.

04-07-10-2021

Avec ces deux nouvelles adhésions, le ROHIM compte 15 membres actifs, 14 membres associés, 4 membres sympathisants et 2 membres honoraires, pour un total de 35 membres.

5. Nouvelles des membres

Coopère Rosemont

Alexandre Dubert indique qu'avec la rentrée automnale, l'organisme a repris ses activités en présentiel avec les papas. Coopère Rosemont est aussi en recrutement pour compléter leur équipe au niveau des communications, en animation et intervention et deux postes en périnatalité.

Aînés et retraités de la communauté

Laurent Bernier, administrateur de l'organisme, précise que la moyenne d'âge des hommes qui fréquentent l'organisme est d'environ 70 ans et que c'est parfois difficile de les rejoindre avec des activités virtuelles. Les activités en présentiel sont reprises petit à petit selon les normes sanitaires.

Travail sans Frontières

Hélène Koukébéné présente la mission en employabilité de l'organisme et le programme exclusivement destiné aux hommes de Montréal. L'organisme reprend aussi ses activités en présentiel tout en précisant qu'il est difficile de rejoindre les hommes afin de les inviter à participer aux différents programmes de Travail sans Frontières.

La Puce, ressource informatique

Sala Fatolou rappelle le déménagement de l'organisme sur la rue Papineau, sur le Plateau Mont-Royal, et la mission de l'organisme de lutter contre l'exclusion numérique de la population par de la formation auprès des individus et des organismes. Parmi les activités, la Puce offre notamment un programme préparatoire à l'emploi destiné à une clientèle mixte et auquel les hommes sont invités à participer.

Père à cœur – Centre de ressources multiservices Cloverdale

Hafid Mohammed se présente. Il est le nouvel intervenant du projet Père à cœur du Centre de ressources multiservices Cloverdale.

Fondation de la Visite

Toussaint Nkurunziza mentionne que la rentrée se déroule très bien à la Fondation de la Visite avec la venue d'un nouveau père visiteur pour le territoire de Lachine alors qu'un recrutement est actuellement en cours pour embaucher un père visiteur pour le territoire de Ahuntsic-Bordeaux-Cartierville. Autant les activités en présentiel qu'en virtuel attirent un grand nombre de papas. L'organisme est aussi à considérer l'extension de leurs services au territoire de LaSalle.

Hommes Québec

Michaël Fortin assure présentement les représentations externes de l'organisme étant donné qu'ils sont en affichage de poste pour recruter une nouvelle direction. Les groupes autogérés vont très bien à travers le Québec. L'organisme a maintenant un groupe d'accueil en virtuel pour les nouveaux participants. Hommes Québec est aussi à la recherche d'un administrateur externe pour compléter leur conseil d'administration.

Pères séparés inc.

René Bouffard indique que la rentrée automnale à l'organisme est une période très occupée pour l'équipe. Le temps d'appel avec les pères est en augmentation, avec beaucoup de détresse de la part des hommes. Les groupes de soutien en présentiel fonctionnent très bien et au-delà des espérances de l'organisme.

Maison du Père

François Boissy précise que l'organisme est en recrutement afin de maintenir une offre de service adéquate et que l'obligation d'être vacciné d'ici le 15 octobre pose certains problèmes. La Maison du Père est à préparer les mesures d'hiver afin de pouvoir offrir un toit aux hommes sans-abris.

Regroupement provincial en santé et bien-être des hommes

Valérie Richer mentionne que la rentrée se passe bien au Regroupement et qu'il est en voie d'atteindre les 100 membres.

6. Échanges avec les membres

6.1 - Sur un plan de développement du mambrariat

Il est prévu au plan d'action stratégique 2021-2024 du ROHIM des activités de recrutement de membres afin d'en augmenter le nombre. À ce titre, nous voudrions recueillir l'opinion des membres sur les stratégies à mettre en place pour atteindre cet objectif, notamment sur les règles d'adhésion prévues aux statuts et règlements du Regroupement et sur les éléments à faire valoir à travers une campagne de recrutement.

Il est mentionné par les membres que les règles d'adhésion prévues aux statuts et règlements pourraient être modifiées notamment au niveau des documents à transmettre et que la procédure d'adhésion interne aux ROHIM pourrait être assouplie, tout en demandant une résolution du conseil d'administration de l'organisation qui dépose une demande. Une proposition en ce sens pourrait être faite par le comité de coordination à la prochaine rencontre du conseil des membres de février.

Il serait aussi intéressant de cibler des organisations dont la mission première n'est pas spécifiquement d'offrir des activités ou des services pour les hommes mais qui reçoivent du financement provenant du programme de soutien aux organismes communautaires.

6.2 - Sur les résultats de la consultation sur la mise en place d'un pôle de services communautaires pour les hommes

Nous présentons les résultats d'une consultation que nous avons effectuée au cours de l'été auprès des membres du ROHIM afin de valider leur intérêt à délocaliser une partie de leurs services dans un pôle de services communautaires pour les hommes. Ce pôle de services viendrait combler l'absence de ressources pour les hommes dans certaines parties de l'île de Montréal.

14 organismes membres du ROHIM ont répondu à la consultation et l'ensemble de celles-ci ont indiqué un désir de participer à ce pôle. Pour 60% d'entre-eux, ils participeraient au pôle par le prêt de ressources humaines mais n'y participeraient pas pour la location des infrastructures. L'offre de service qui pourrait être déployée représenterait une demie journée à une journée par semaine et correspondrait à des services individuels et de groupe en présentiel.

Les membres conviennent, et pour assurer le succès du déploiement d'un premier pôle de services, qu'il serait davantage pertinent de le déployer dans le territoire du CIUSSS de l'Est de l'île de Montréal puisque les travaux du comité local en santé et bien-être des hommes de ce CIUSSS sont davantage avancés et cela permettrait de meilleures conditions pour assurer le succès d'un premier pôle de services pour les hommes.

7. Nouvelles du ROHIM

7.1 - Présentation du cahier de formation

Suite aux travaux du comité de travail sur l'offre de formation, réunissant le CRHM, Pères séparés inc, CripHase, le RVP et Suicide Action Montréal; le comité dépose un cahier de l'ensemble des formations en santé et bien-être des hommes qui sont offertes par les membres du ROHIM.

Ce cahier sera acheminé aux membres du ROHIM via la prochaine Infolettre pour qu'ils en prennent connaissance et le diffusent sur leur site Internet s'ils le désirent. Il sera également disponible sur le site du ROHIM.

7.2 - Présentation d'un calendrier de formation

Outre le colloque régional en santé et bien-être des hommes que nous organisons au mois de novembre, le ROHIM présente un calendrier des activités de formation qui pourraient être offertes à ses membres. Il est prévu à ce calendrier d'offrir la formation Intervenir auprès des hommes, la phase 1, au mois de mars de chaque année et d'ajouter deux activités, en janvier et en septembre,

sur des formations qui sont offertes par l'un de nos membres. Cette activité, d'une durée d'une heure environ, permettrait à nos membres de se familiariser avec des techniques d'accompagnement sur différentes thématiques en santé et bien-être des hommes, comme par exemple la coparentalité, la rupture conjugale ou la prévention du suicide.

7.3 - Présentation d'un dépliant électronique des ressources pour hommes

Dans le cadre des travaux du comité sur le déploiement des ressources pour hommes, les membres du comité, composé du CRHM, Hommes Québec, Criphase, CRHM, Suicide Action Montréal et Pères séparés inc.; il a été convenu d'élaborer un dépliant électronique des ressources en santé et bien-être des hommes. Nous présentons ce dépliant aux membres présents. Il comporte l'ensemble des services et des activités offerts par les membres du Regroupement, leurs coordonnées ainsi qu'un hyperlien menant vers le site Internet de l'organisme. Ce dépliant sera acheminé aux répondants locaux du comité régional en santé et bien-être des hommes afin qu'il soit transmis aux intervenants de leurs services.

8. Colloque régional montréalais en santé et bien-être des hommes

8.1 - Programmation

Pour la sixième édition du colloque régional montréalais en santé et bien-être des hommes qui aura lieu le 17 novembre prochain, en format virtuel, Mme Sonia Bélanger, présidente directrice-générale du CIUSSS du Centre-Sud de Montréal, et M. Éric Roy, responsable du dossier santé et bien-être des hommes au Ministère de la Santé et des Services sociaux, ont accepté de faire une allocution lors de l'ouverture du colloque.

Mmes Annie Pontbriand et Annie Lapalme, de l'Institut universitaire Sherpa, présenteront les résultats de l'enquête auprès de 400 hommes d'immigration récente sur l'accès aux soins de santé et aux services sociaux par ces derniers.

8.2 - Inscriptions

Il y aura une période de préinscription jusqu'au 15 octobre lors de laquelle les membres et les non-membres profiteront d'un rabais de 10\$ sur les tarifs d'inscription. Les personnes peuvent s'inscrire via le site Internet du ROHIM et ont jusqu'au 15 novembre pour le faire.

8.3 - Promotion

La promotion du colloque se fera via différentes infolettres du ROHIM et des publications sur les réseaux sociaux.

9. Nouvelles de l'action régionale en santé et bien-être des hommes

Parmi les suivis au niveau de l'Action régionale en santé et bien-être des hommes, le projet de liaison suit sont cours, un bottin de l'ensemble des portes d'entrée des cinq CIUSSS et des cinq établissements non-fusionnés du réseau de la santé et des services sociaux sera bientôt disponible pour l'ensemble des ressources communautaires pour hommes afin de permettre un meilleur référencement vers les services du réseau public.

Des activités d'appropriation sur les ressources communautaires en santé et bien-être des hommes seront aussi organisées pour permettre au personnel des différents accueils des CIUSSS de connaître les ressources externes à leur disposition.

9.2 - Les autres projets en cours de réalisation

- Demande d'aide des Jeunes

L'enquête est actuellement en cours. Des entrevues auprès d'intervenants du milieu communautaire et du réseau de la santé seront réalisées ainsi qu'avec des jeunes de 18 à 34 ans afin de mieux comprendre leurs besoins en matière de santé et leur relation avec les services d'aide. Les résultats

de cette enquête devraient être disponible d'ici la fin mars 2022.

- Demande d'aide des hommes GBTQ+

L'enquête est aussi en cours de réalisation. Elle a pour objectif de développer des connaissances sur l'expérience des hommes gais et bisexuels (trans ou cigenre) en ce qui concerne l'accès et leurs besoins en matière de soins de santé. L'enquête comportera un volet qualitatif et quantitatif et le rapport de recherche devrait être disponible d'ici la fin du mois de mars 2022.

- Demande d'aide des hommes immigrants

Les chercheurs de l'Institut universitaire Sherpa sont à rédiger le rapport de recherche final. L'enquête a été réalisée après de 400 hommes d'immigration récente afin de mieux comprendre les facteurs qui les incitent ou non à utiliser les services de santé et les services sociaux. Les résultats de l'enquête pourront être présentés en primeur dans le cadre de la conférence d'ouverture du colloque régional montréalais en santé et bien-être des hommes le 17 novembre prochain.

- Évaluation du plan d'action régional en santé et bien-être des hommes

L'équipe de recherche de l'UQAM est à rédiger le rapport d'évaluation du plan d'action régional en santé et bien-être des hommes. Celui-ci sera présenté dans un premier temps aux membres du comité régional. Il comprendra une évaluation des retombées de la mise en œuvre du plan d'action régional et des plans d'action locaux pour chacun des CIUSSS et des établissements non-fusionnés de Montréal ainsi que des retombées des collaborations avec le réseau des organismes pour hommes de Montréal.

- Fiches synthèses sur la santé et le bien-être des hommes

Le projet de fiches synthèse sur la santé et le bien-être des hommes est aussi en cours de réalisation. Jusqu'à maintenant, huit fiches synthèses ont été produites, notamment sur les résultats du sondage sur la demande d'aide des hommes de 2019, sur celui sur les impacts de la covid et les mesures sanitaires liées à la pandémie. Deux autres fiches sont à venir et porteront sur la demande d'aide des hommes immigrants et sur les réalités des pères montréalais.

10. Varia

Le Regroupement provincial en santé et bien-être des hommes tiendra une rencontre le 20 octobre pour présenter les différentes activités de promotion de la Journée québécoise en santé et bien-être des hommes qui a lieu le 19 novembre.

L'organisme Pro-Gam annonce qu'il travaillera sur une nouvelle dénomination de l'organisme au cours des prochaines semaines.

11. Prochaine rencontre

La prochaine rencontre du conseil des membres aura lieu le 2 février prochain, de 9h à 12h.

12. Fin de la rencontre

À 16h30